

ABSTRAK

Penelitian ini berfokus pada isu-isu dan penyelesaian konflik pasangan suami-istri beda kasta di Bali. Subjek penelitiannya adalah pasangan suami istri yang menikah beda kasta dan bertempat tinggal di Bali. Masyarakat Bali dikenal masih mempertahankan sistem kasta. Sehingga, penelitian ini menjadi penting dan menarik sebab isu yang diangkat masih menjadi hal yang sensitif di Bali. Kehadiran sistem ini juga kerap menjadi pemicu konflik tak terkecuali dalam sebuah perkawinan. Oleh karena itu, menarik untuk mengetahui “*Bagaimanakah penyelesaian konflik pasangan suami istri beda kasta di Bali berdasarkan isu-isu konflik yang berkembang dari perkawinan tersebut?*”.

Teori yang digunakan dalam menganalisis isu-isu dan penyelesaian konflik perkawinan beda kasta ini adalah teori konflik dalam hubungan interpersonal yang disampaikan DeVito dan Julia T. Wood serta pengembangan penyelesaian berdasarkan data dari informan penelitian. Metodologi penelitian menggunakan pendekatan kualitatif, tipe penelitian eksploratif, metode studi kasus serta paradigma teori kritis.

Kasta merupakan aspek yang sangat berpengaruh bagi informan dalam memunculkan isu - isu konflik dan penyelesaiannya. Selain itu orientasi konflik, kepribadian informan, latar belakang keluarga, pengalaman hidup dan lokasi tempat tinggal pun berpengaruh. Dari hasil penelitian ditemukan bahwa isu konflik yang dipicu pihak eksternal seperti penolakan keluarga asal, penolakan keluarga pasangan serta aturan bahasa, cenderung diselesaikan dengan penyelesaian *avoidance* dan diam. Terutama jika permasalahan dipicu oleh pihak keluarga asal dan pasangan. Kedua, isu konflik masalah anak mengenai upaya memperoleh anak, cara pengasuhan, cara mendidik dan merawat ketika sakit, cenderung diselesaikan dengan penyelesaian *face destructing*, *verbal aggressiveness*, *force*, serta *avoidance*. Adapun alternative penyelesaian lainnya adalah diam dan menyerahkan kepercayaan kepada Tuhan melalui doa. Ketiga, isu mengenai karakter pasangan. Penyelesaian yang cenderung digunakan untuk menyelesaikan konflik ini antara lain *face destructing*, *force*, *verbal aggressiveness* serta *avoidance*. Alternatif yang digunakan adalah *face encahing*, *talk*, diam, memeluk pasangan, dan berpura-pura tidak ada konflik. Keempat, isu konflik mengenai finansial. Penyelesaian yang cenderung digunakan adalah *talk*. Alternatif penyelesaian antara lain adalah diam, bekerja, berhenti bekerja, berdoa dan argumentasi logis. Melalui penelitian ini juga ditemukan data atas perubahan pandangan mengenai seks bebas pada masyarakat Bali.

Kata Kunci : Komunikasi antar persona, isu konflik, penyelesaian konflik, suami istri beda kasta, Bali.

ABSTRACT

This research focus on different caste marital couples conflict issues and management strategies in Bali. The subjects of this research were the married couples who are married with a different caste people and reside in Bali. Balinese people also known to maintained the caste system very well. Grammatical rule, honor, and marital ban with different caste people were evidences regularity of Balinese caste system. These systems also trigger conflict include in marriage. Therefore, it is interesting to talks on this topic and knowing, “how is the management conflict strategy between a different caste married couples in Bali based on conflict issues that happened in that marriage?”.

The theory that used in this research was conflict theory in interpersonal communication by Joseph A. DeVito and Julia T. Wood also development conflict management strategies based on research subjects. Methods of the research were qualitative-explorative research with study case method and critical theory paradigm.

Caste has a powerful impact to influence subject's decisions to emerge conflict issues and the way they solve it. Otherwise, conflict orientation, characteristic, family background, field of experience and living location also involved. Research's results found that issues based on external holders such as refusal from origin family or partner, traditional language rules lean to be solved by avoidance strategy and become silence. Second, conflict based on children issues such as effort to get a child, nurturing, teaching, and take care of child lean to solve by face distracting, verbal aggressiveness, force, and avoidance. Alternative strategies were become silence and praying to their God (Ida Sang Hyang Widi Wasa). Third, partner's characteristic conflict issue. These conflict issues lean to be solved by face distracting, force, verbal aggressiveness and avoidance. Alternative strategies were face encasing, talk, become silence, hugging, and acting like no conflict happen. Fourth, financials conflict issue. This issue lean to be solved by talks. Alternative were become silence, work, resign, praying, and giving logic argumentation. Through this research, also found a change of Balinese paradigm about free sex.

Keywords: Interpersonal communication, conflict issue, conflict management strategy, different caste couple, Bali.

KATA PENGANTAR

Om Awignanastu Namō Sidham. Puji syukur penulis panjatkan kehadiran Tuhan yang Maha Esa, Ida Sang Hyang Widi Wasa atas berkat dan rahmat-Nya penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Isu-Isu dan Penyelesaian Konflik Pasangan Suami Istri Beda Kasta di Bali”.

Penulisan skripsi ini bertujuan untuk memenuhi salah satu syarat memperoleh gelar sarjana pendidikan S-1 pada program studi Ilmu Komunikasi Universitas Airlangga. Besar harapan agar nantinya skripsi ini mampu menjadi referensi ilmiah tambahan untuk mempelajari komunikasi dan budaya di Bali. Penulis juga mengharapkan kritik dan saran untuk menyempurnakan skripsi ini.

Selesainya skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak. Sehingga pada kesempatan kali ini penulis dengan penuh rasa hormat mengucapkan terima kasih yang sebesar-besarnya kepada semua pihak yang sudah memberikan bantuan moriil dan materiil secara langsung maupun tidak langsung kepada penulis selama penyusunan skripsi ini. Terutama kepada yang saya hormati:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fasich, Apt selaku Rektor Universitas Airlangga Surabaya
2. Bapak I Basis Susilo, Drs, MA selaku dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga Surabaya

3. Ibu Dr. Dwi Widyastuti Budi H., Dra, MA selaku wakil dekan I Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga Surabaya
4. Bapak Karnaji, S.Sos., M.Si selaku wakil dekan II Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga Surabaya
5. Bapak Vinsensio Marselino Arifin D., Drs., MA., Ph.D selaku wakil dekan III Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga Surabaya
6. Ibu Santi Isnaini., S.Sos., MM selaku Kepala Departemen Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga Surabaya
7. Ibu Nisa Kurnia Illahiati., S.Sos., M.Medkom selaku dosen pembimbing dan sekaligus motivator
8. Bapak/Ibu dosen dan staff di departemen Ilmu Komunikasi Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Airlangga Surabaya yang telah membimbing dan membantu saya selama masa perkuliahan hingga akhir penyusunan skripsi ini
9. Teristimewa kepada orang tua penulis, Ida Bagus Wirya Wijaya, S.Sos., MM dan Dra. Ida Ayu Raka Astiti., M.Si yang sudah memberikan motivasi untuk mengembangkan diri serta iklas dalam mendidik untuk kemandirian dan kedisiplinan diri penulis untuk menyelesaikan skripsi ini

10. Terimakasih untuk ibu kedua saya, Ratu Peranda Grya Pererenan, yang selalu mendoakan untuk keselamatan dan keberhasilan dalam pengerjaan skripsi
11. Terimakasih untuk seluruh saudara saya yang memberikan dorongan untuk selalu kuat di tanah perantauan
12. Terimakasih untuk Ibu Astuti dan Ajik Widana yang membantu saya dalam pencarian data skripsi selama di Bali
13. Terimakasih untuk saudara saya di commers. Mbak/Mas yang selalu mensupport diskusi mengenai tema skripsi ini
14. Terimakasih pula untuk semua pihak yang tidak saya bisa sebutkan satu per satu

Akhir kata peneliti mengucapkan terimakasih kepada semua pihak yang telah membantu penyusunan skripsi ini. Penulis berharap skripsi ini nantinya dapat bermanfaat bagi kita semua dan menjadi referensi ilmiah bagi dunia pendidikan.

Surabaya, 27 Januari 2015

Penulis,

Ida Ayu Prasastiasih Dewi
NIM: 071115073